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2021年2月份例行新闻发布会

【交通运输部新闻发言人　孙文剑】2021-02-26 10:08:58

各位媒体界的朋友大家上午好！

欢迎大家参加交通运输部2021年2月例行新闻发布会。感谢大家长期以来对交通运
输工作的关注、关心和支持，由于疫情防控的需要，今天的发布会还是采取线上的形式
来举行。

今天是农历正月十五元宵节，祝各位记者朋友们节日快乐。

今天，我主要是通报2021年1月份交通运输经济运行数据情况，并回答记者朋友们
的提问。

今年1月份交通运输主要指标与去年同期相比，投资、货运量、港口的货物吞吐量
呈现了快速增长的特点，与此同时，受疫情防控和就地过年等因素叠加影响，客运量大
幅度下降。与2019年1月相比，投资、货运量等主要指标均保持在10%以上的两位数增
长，可以说交通运输实现了新年开门红。具体情况为：

一是交通固定资产投资增长42.1%。1月份，完成交通固定资产投资1912亿元，同
比增长42.1%，比2019年1月增长13.8%。其中，公路、水路完成投资1434亿元，同比
增长52.3%，比2019年1月增长11.8%。

二是营业性货运量增长38%。1月份，完成营业性货运量41.5亿吨，同比增长
38.0%，比2019年1月增长11.1%。货运量自去年5月起至今年1月连续9个月保持正增
长。

三是港口货物吞吐量增长17.4%。1月份，完成港口货物吞吐量12.9亿吨，同比增长
17.4%，比2019年1月增长13.4%。集装箱吞吐量完成了2377万标箱，同比增长
13.2%。比2019年1月增长7.3%，港口的货物吞吐量自去年4月至今年1月连续10个月实
现正增长。
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四是营业性客运量降幅明显。1月份，完成营业性客运量6.7亿人，同比下降
47.3%，比2019年1月下降52.6%。全国36个中心城市完成公共交通客运量41.1亿人
次，同比下降5.0%。

1月份经济运行数据就通报到这里。接下来，我再向大家通报两条重要信息。一个
是网约车的情况，还有一个海上搜救的情况。以后每月的发布会都会定期向记者朋友通
报这两个方面相关的情况。

一是关于网约车市场的有关情况。1月份网约车驾驶员证增加21.3%。截至今年1月
底，全国共有218家网约车平台公司取得网约车平台经营许可，共发放网约车驾驶员证
308.6万个、车辆运输证116.1万个。与去年10月底的数据相比，网约车平台经营许可
证、网约车驾驶员证、车辆运输证分别增长5.3%、21.3%、9.6%。需要特别说明的是，
在订单量超过100万单的网约车平台中，双合规完成订单率最低的是花小猪出行，为
16.1%。

二是关于我国海上搜救的有关情况。1月份我国海上成功救起1200多名遇险人员。
2021年1月份，全国各级海上搜救中心共接到各类遇险报警343次，经核实，实际遇险
174起，搜救遇险人员1282人，成功救起了1244人，搜救成功率为97%；组织、协调搜
救行动174次；协调派出搜救船舶955艘次、飞机33架次；搜救遇险船舶142艘次，其中
118艘船舶获救。

今天向大家通报的情况就是这些，下面进入提问环节。按照惯例，请在提问之前通
报一下是哪家媒体。

【新华社记者提问】2021-02-26 10:10:37

我想问的问题是，今年的中央一号文件在“大力实施乡村建设行动”中提出要实施
农村道路畅通工程，请问发言人交通运输部将如何落实？

【交通运输部新闻发言人　孙文剑】2021-02-26 10:14:29

谢谢。党的十九届五中全会提出实施乡村建设行动，把乡村建设摆在社会主义现代
化建设的重要位置。今年的中央一号文件对此作出了全面的部署，农村道路畅通工程是
乡村建设的重要组成部分，按照一号文件的部署，我们将重点开展以下几个方面的工
作。

一是提升农村公路建设水平。推进农村公路建设项目更多向进村入户倾斜，加快实
施乡村地区普通公路提档升级，有序实施乡镇通三级公路建设、老旧公路改造和窄路基
路面加宽改造。因地制宜推进较大人口规模自然村（组）、抵边自然村通硬化路建设，
加强通村公路与村内道路连接，统筹谋划农村公路的穿村路段，兼顾村内主干道功能。
开展安全“消危”行动，推进完善村道安全生命防护工程，开展公路危旧桥梁改造行
动。

二是深化农村公路管理养护体制改革。各位记者朋友都知道，农村公路的里程突破
420万公里，这么长的里程需要做好养护，还需要好的机制和人员，才能给农民朋友们
出行提供更多的便利。在这个方面主要有以下几个方面的措施：扎实开展农村公路管理
养护体制改革试点，全面落实县、乡、村三级“路长制”，县乡村都有路长管理农村公



路。完善县有交通运输综合执法员、乡有监管员、村有护路员的路产路权保护队伍。通
过三级“路长制”，将对农村管理养护有一系列的改进和提升。推进农村公路养护数字
化、信息化，健全以路段为基础的农村公路统计管理机制。

三是推进交通与乡村产业融合发展。继续推进资源路、旅游路、产业路建设，实现
乡村地区交通与现代农业、乡村旅游、特色资源等产业深度融合发展。开展“四好农村
路”全国示范县、示范市、示范省创建。组织第一批城乡交通运输一体化示范县验收，
开展第二批城乡交通运输一体化示范县创建。深化“美丽农村路”建设，组织“最美农
村路”评选活动，促进美丽乡村建设。

四是完善共享共治的群众参与体系。在小型交通基础设施建设领域推广以工代赈，
进一步开发“四好农村路”各类公益性岗位，拓宽农村就业困难人员就业渠道。落实农
村公路建设“七公开”制度，主动接受群众监督。健全群众爱路护路的乡规民约、村规
民约，建立共建共治共享的群众参与体系。我们希望，广大农村的群众能参与到农村公
路建设和养护管理中去。

五是加强农村公路资金保障。会同财政部制定车购税以奖代补支持普通省道和农村
公路实施细则、制定普通公路养护中央补助资金以奖代补实施办法，继续对农村公路发
展予以资金支持。按照《国务院办公厅关于深化农村公路管理养护体制改革的意见》相
关要求，会同财政部指导地方落实农村公路养护工程和日常养护资金。谢谢。

接着提问。

【央广网记者提问】2021-02-26 10:15:37

刚刚发言人通报了1月份花小猪出行的双合规完成订单率仅为16.1%。请问其他平台
双合规情况如何，交通运输部有没有相应举措不断提升网约车的合规率？

【交通运输部新闻发言人　孙文剑】2021-02-26 10:18:55

谢谢你的提问。我相信记者朋友们对这个问题都非常感兴趣。我首先给大家解释一
下，所谓的双合规就是获得许可的车和人，用通俗的话说也就是合规的车和合规的人接
的这个订单数，这个指标或者说这个数反映了什么情况呢？双合规完成的订单率直观反
映了网约车平台依法合规的经营情况。这一指标越高，说明网约车平台的经营越规范，
乘客出行乘坐该平台调度的网约车越放心，安全越有保障。

根据2021年1月监测情况，在订单量超过100万单的网约车平台中，双合规完成订
单率从高到低分别是：享道出行、曹操出行、首汽约车、T3出行、如祺出行、滴滴出
行、美团打车、万顺叫车、花小猪出行，这是从高到低的排序。其中，花小猪出行最
低，为16.1%；最高的享道出行为79.2%；万顺叫车、美团打车分列倒数第二和第三，
分别为21.5%、25.2%。

记者朋友刚提问如何提高双合规完成订单率，我从以下几个方面回答一下：一是指
导各地交通运输部门加强网约车政策评估和优化调整，持续优化便民服务，为符合条件
的车辆和驾驶员办理许可；二是持续发布网约车运营信息，接受社会监督；每个月例行
新闻发布会，将向记者朋友通报各网约车合规率的情况。三是督促有问题的网约车平台
公司加快整改落实，依法合规开展经营；四是进一步加强监管，指导地方交通运输部门
严厉打击非法营运。



在这里，我们呼吁广大人民群众乘坐合规车辆出行，也欢迎新闻媒体的朋友们关注
和监督网约车行业运行动态，共同推进网约车行业健康规范发展，为了让人民群众乘车
更安全、更放心，贡献上我们的一份力量，谢谢。

【人民网记者提问】2021-02-26 10:19:42

刚刚您谈到了今年1月份交通固定资产投资增长42.1%。请问今年将有哪些重点建设
项目？

【交通运输部新闻发言人　孙文剑】2021-02-26 10:22:16

谢谢你的提问。

1月份，交通固定资产投资增长42.1%，这是非常喜人的数据。我把相关情况给各位
记者朋友做一个简要的介绍。

去年，在疫情压力之下，全国公路水运固定资产投资完成2.59万亿元，完成全年投
资目标任务的143.8%，也就是同比增长了43.8%。其中，重大交通基础设施建设发挥了
重要的“压舱石”作用，为复工复产当好了先行。下面，我具体介绍一下今年确定的重
点项目，也希望咱们的记者朋友今年能去现场实地走访，看一看我们交通重大项目工程
建设情况。

一是关于推进综合交通运输体系建设的项目，主要包括：力争建成京雄高速河北段
等雄安新区对外骨干通道，建成长江干线武汉至安庆段6米水深航道，加快推进深中通
道、广湛高铁等粤港澳大湾区项目，在长三角地区加快推进宁淮高铁、引江济淮航运工
程、京杭运河浙江段三级航道整治工程等，加强成渝双城之间交通连接，加快推进成渝
中线高铁、泸州至永川高速公路等项目建设。

二是推进国家综合立体交通网主骨架建设项目，具体包括：四川宜宾新市至攀枝花
沿金沙江高速公路、贵阳机场三期扩建工程、新疆乌鲁木齐至尉犁高速公路等。

谢谢！

【南方都市报记者提问】2021-02-26 10:23:17

去年底，交通运输部等七部委联合发文解决老年人运用智能技术困难问题，其中提
出，2021年2月底前完成改进交通运输领域“健康码”查验服务等工作。请问目前交通
领域“适老化”改造进展如何？

【交通运输部新闻发言人　孙文剑】2021-02-26 10:27:45

谢谢你的提问。

我相信记者朋友非常关心和关注老年人出行的问题，尤其是解决老年人面对“数字
鸿沟”的障碍，交通行业采取了一系列的相关举措。

交通运输部高度重视老年人等特殊群体日常交通出行，认真贯彻落实国务院办公厅
《关于切实解决老年人运用智能技术困难的实施方案》，会同人社部等7部门印发《关
于切实解决老年人运用智能技术困难便利老年人日常交通出行的通知》，要求整个交通
行业加快贯彻落实。2月1日，我部召开便利老年人日常交通出行工作经验交流视频会，
分享各地经验，促使各地互相借鉴。目前各项工作均已取得积极进展，主要集中在以下
方面：
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